



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**FUNDAMENTOS**

El presente libro "TEHUELCHÉ Y PRESIDENTE... Carajo!!!, Cuentos y Relatos Patagónicos...", dividido en siete capítulos que atesoran otros tantos cuentos y relatos, denota en sí mismo investigación, lectura constante y organizada, además de conocimientos ya adquiridos y múltiples experiencias de trabajo y convivencia en comunidades rurales; Lisandro Digiuni es Ingeniero Agrónomo, trabajó muchos años en proyectos cercanos y de interacción con hombres y mujeres trabajadores del campo y las chacras por ejemplo: el IDEVI en la zona rural aledaña a Viedma.

Se convierte así en el ojo crítico que avizora situaciones a veces irremediables, el saber ubicar el texto y situarse él mismo en el tiempo y contexto del relato, la mirada propia de quien ve entre la gente que crece invadida por la naturaleza y la soledad todo eso que a veces quiere expresar y no sabe cómo, no encuentra las palabras pero sí se manifiesta muy bien por el lenguaje de los gestos y la acción, además de la "percepción fenomenológica" de los distintos momentos históricos de la sociedad argentina, como también la chispa innata y oportuna que hicieron de Lisandro Digiuni un reconocido militante político de los años '60 y '70.

Ello se advierte muy especialmente en el Capítulo II "TEHUELCHÉ Y PRESIDENTE... Carajo!!!, 1/"Oòiu albino", allí remarca y reconoce la lengua tehuelche o "Ahoniken", los personajes reales de Efraín Huenchul, "Chilote", los diálogos con "Sosita" y la vida cotidiana en las estancias Chank Aike, El Porvenir, Sierra Cuadrada.

Allí el desayuno campero florece en anécdotas que hicieron historia, asado, unos mates... la plumas de avestruz, la caza de guanacos, la historia familiar y el mar ahí, en las costas de Chubut muy cerca de la Bahía de Camarones, testigo imponente de ratos de una vida que marcaría un antes y un después en la historia nacional.

La caracterización apropiada de la vida en las grandes ciudades: "anónimos y amontonados" para contrarrestar con los días de sucesiva igualdad de Efraín Huenchul:"acá la naturaleza y vos son un compendio"...Escenas que transcurren entre 1892 /1900 a los días de 1924 a 1930 cuando Cadícamo y Discepolo le ponían música a la Década Infame que termina con la Revolución del '43.

El origen del poblamiento americano, el ingreso por el estrecho de "Bering" hasta los "Chonos Chilenos", el pueblo tehuelche diezmado y su etnia particular



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

de ascendencia piamontesa que también "abreva" en la 2/ "Bagna cauda"...

"Sosita" participando del GOU- que no es otro que el mismísimo PERON- en tanto allá en El Porvenir los 64 años de Efraín Huenchul tendrán un reconocimiento, mediante leyes revolucionarias para su tiempo. 3/ Cabecitas Negras serán a partir de ahora los que como Efraín y tantos se beneficien con las nuevas leyes para los peones rurales, el aumento de su salario, vacaciones y Efraín ahí, escuchando por radio al Secretario de Trabajo y Previsión, al que hace tiempo no veía por el campo y escuchando también a la "incipiente" oposición en el bar de Camarones, escena que se repetía por miles en distintos lugares de la Pampa Húmeda, el noroeste, en los cañaverales y en todo el país de entonces... Y "Sosita viejo nomás" ganando las elecciones y Efraín tal como le había prometido festejando... allí mismo en el bar de Camarones. Y todo el orgullo de Efraín, su alta y recia estampa puesta de pie y cuál un rito cómo aquél que agitando los brazos dio la bienvenida a Magallanes en la costa levantó sus brazos para exclamar con toda su voz: "Sosita viejo nomas... Tehuelche y presidente carajo!".

El cuento 4/ Tehuelches muestra un profundo estudio del tema, reconociéndolo como un "pueblo superior". La evolución, la "construcción" y el legado del pueblo tehuelche que no es otro que: la relación armónica y su consustanciación plena con la naturaleza. El conocimiento y relevamiento de los sitios aptos para transitar, para cazar, para vivir. Muchas de las actuales rutas y caminos se han construido reconociendo antiguas rastrilladas, sendas y huellas tehuelches. Varias de ellas firmes y al resguardo de las inclemencias de la naturaleza y sobretodo de los fuertes vientos patagónicos.

Nos hemos detenido especialmente en éste Capitulo pues es el que da nombre al libro, nuestra desde su visión y opinión datos certeros sobre tramos importantes de la historia argentina y mundial en el Siglo XX, como así también datos sobre la etnia que pobló masivamente nuestra Patagonia.

No menos interesantes resultan el resto de los relatos. Así en el "Heteróclito affaire del Malevo y la Tilinga" nos encontramos con 2/ Juventud, que no es otra que la de Remigio y Marite, cuadros que reflejan costumbres y creencias que muchas veces se esconden como el empacho...y las potencialidades del Malevo.

La erudición de Fefén el invisible y sucesivas historias comunes de jóvenes, amigos compañeros de aventuras e imaginarios, en los que como en todos los casos el menos pensado resulta ser el personaje... Moléculas, átomos y



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

brócolis; encuentros en la particular y siempre vigente confitería Las Violetas o en otros sitios en los que se sigue aún jugando "por un asado" al truco, se dan cita en los cuentos que este particular ingeniero agrónomo, narrador en este acto, fue labrando con tesón.

"Personalidad", es el apartado que pinta escenas de la vida de estudiantes que no escapan a toda la parafernalia del intercambio, el psicólogo, la computadora, los horarios, las pasiones y problemas cotidianos, los patrones familiares, la construcción desde la personalidad hasta una futura familia con los parámetros de la libertad individual y la aventura de ser un joven profesional.

Historias de fútbol, de clubes y goleadores, de cuidadores de canchas de bocha incluso, que ganan siempre para el día a día...El armado de un equipo de fútbol ante la visita del Príncipe de Gales y la espectacular participación de Jeremías Rematoso, absoluto dueño de la gloria, 1° y último Full Back de la jornada.

El espacio IDEVI, territorio en el que Lisandro Digiuni pasó y "maceró" parte de su vida, fue y es una extensión real y valedera de su familia. El IDEVI -algo que parece un cuento fue y es algo mucho más que eso- atraviesa la historia de una de las regiones más importantes de la provincia; el Valle Bajo o Inferior del Río Negro en su carrera hacia el mar. El río, las islas, sus colonos, las poblaciones aledañas de San Javier y Guardia Mitre, la cercanía del mar y la cuchilla. Desde el gobierno de PERON, Castello y el mismísimo Álvaro Barros tuvieron que ver con el proyecto. Pero fue la figura señera y un tanto olvidada de Dn. Vicente VIA su mentor y constructor por así decirlo.

Seis cuentos narran el presente y pasado del Proyecto IDEVI, sus distintas etapas y sucesivos gobiernos civiles- democráticos y civiles- militares que pasaron por él. La secuencia narrativa finaliza en un ramillete de "Dramas del amor y de la Guerra", tragedias que se entremezclan con intrigas y pasiones varias

Por ello:

**Autor:** Pedro Oscar Pesatti.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

## **LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO D E C L A R A**

**Artículo 1°.-** De interés social, cultural y educativo el libro "TEHUELCHÉ Y PRESIDENTE... Carajo!!!, Cuentos y Relatos Patagónicos..." del Ing. Agrónomo Lisandro Carlos DIGIUNI refleja distintos momentos históricos de la sociedad argentina, trabajo de investigación, lectura constante y organizada, conocimiento y múltiples experiencias de trabajo e interacción con pobladores rurales durante muchos años, sumando a ello un ojo crítico que llevado por la "percepción fenomenológica" sabe ubicar el texto y situarse él mismo, en el tiempo y contexto del relato.

**Artículo 2°.-** De forma.